



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLVIII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14069

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En la PENÍNSULA: Un mes, 1'50 pts.—Tres meses, 4'50 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 15 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 1908

**CONDICIONES**  
El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correas postales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 31, Faubourg-Montmartre.

## INDUSTRIA DE MAR

### El fomento de la pesca nacional

En nuestro país no se da toda la importancia que realmente tienen á las industrias pesqueras, y eso que constituyen un núcleo de riqueza que sostiene á una gran parte de los habitantes de nuestra nación.

Desde la desembocadura del Miño hasta la del Bidasoa, las pesquerías son el medio de vida más importante de que dispone Galicia, Asturias, las Vascongadas y la provincia de Santander, y aún en Galicia superan en mucho las industrias pesqueras á las demás de todos los ramos.

En el Sur de España existe otro importante núcleo de pesquerías, en cuyo centro puede considerarse en Ayamonte, que casi iguala á los del Norte.

En el Mediterráneo hay una porción de pesquerías de menor importancia, diseminadas á lo largo del litoral, pero cuyos intereses no son menos respetables; y finalmente, las hay en Canarias, de importancia tal, que, á pesar del abandono en que se las tiene, abastecen de pescado á una gran cantidad de puertos diseminados á lo largo del litoral americano.

A estas industrias, de las más importantes de España, que proporcionan trabajo á más de 150.000 individuos, deben dárseles todo género de facilidades para su desarrollo á fin de que puedan aumentar su producción extendiendo y propagando el consumo y estableciendo nuevos e importantes mercados.

Tanto el pescado fresco como en conserva, se deben popularizar. No hace todavía muchos años, nuestras conservas, particularmente las del Norte, eran tan apreciadas en los mercados del Extremo de Oriente, que cualquier partida enviada á ellos tenía inmediata venta.

Los portugueses, viendo nuestro ejemplo, concedieron multitud de ventajas á la fabricación de conservas nacionales, bajo el punto de vista de su aparamiento. Compárese aquellos tiempos con los actuales, y se reconocerá que nuestras industrias pesqueras están necesitadas de auxilio y protección.

Calcuta, Madras, Katikal, Cambodia, Hong, Kong, Yokohama, Tokio, Ahabaid, Melbourne, etc., eran mercados nuestros, seguros, infalibles, donde encontraban venta nuestras conservas.

De todos esos mercados, no queda hoy ni uno del que no hayamos sido lanzados por nuestros vecinos los leonatos, que, inspirados en excelentes principios económicos, han protegido y fomentado el desarrollo de tan importante industria, fuente de inagotable riqueza en nuestras costas, y cuya producción centuplica la de las de nuestros vecinos.

X.

## Notas alegres

### El pan por las nubes

El pan ha subido. Esta noticia, escueta y triste, que viene en todos los periódicos, acaso no dará frío ni calor á muchas gentes para quienes una

ceñición de céntimos no tiene suficiente importancia para alterar su tranquilidad y su quietud; pero, á pesar de ello, tiene mucha importancia.

A los chicos demasadamente tragones, se les asusta diciendo que van á criar lombrices si comen demasiado pan. Ahora el argumento, si por tal puede tomarse, no resultaría porque como ese artículo de primera necesidad está fuera del alcance de los pobres por su carestía, no hay miedo á las lombrices.

Pero si no comen pan los pobres, ¿qué van á comer? La carne, las verduras, el pescado, no son accesibles para los proletarios, y ya el pan tampoco. Los fabricantes de pan, que son omnímodos, han resuelto que ese artículo, prototipo de las subsistencias, deje de ser de consumo general. El que lo quiera que lo pague.

¿Quién irá á la mano contra las existencias de esos verdaderos señores de horca y cuchillo, contra esos caballeros feudales que de tal modo pueden jugar con las necesidades públicas?

Hace tiempo que el pan por su pésima elaboración es casi un peligro. No se vigila á los tahoneros, se les consiente que echen demasiada cal para que el pan de mala calidad aparezca blanco; se encuentra con demasiada frecuencia entre la miga objetos y suciedades que previenen á los estómagos más privilegiados... ¡y no pasa nada!

Muchas dipepsias, no pocos cánceres del estómago son debidos á la mala fabricación del pan... ¡y no pasa nada! ¿Cómo puede esperarse que suceda algo por que el pan vuelva á subir? Siempre se está oyendo decir que el pan sube; jamás se dice que el pan baja.

Y los exportadores no se separan en barras. Antes, siquiera había el pudor de subir el pan en época de sequía, bajo el pretexto de que el trigo se agotaba. Ahora no; al presente se encarrece el pan cuando llueve á cántaros, cuando el trigo está barato, cuando los graneros están repletos.

Nada justifica al presente la nueva subida del pan, que constituye el planteamiento de un problema insoluble para las clases más humildes, pero como nunca se exigen responsabilidades á los tahoneros, ni se empapela á los expendedores, el conflicto crece y llega á producir verdaderas calamidades públicas.

Cierto es que los fabricantes pueden decir: el que no quiera pagar caro el pan, que no lo compre; pero, ¿es que el pan es como los gabanes de pieles ó las alhajas que solamente las llevan quienes pueden comprarlas?

El pan es algo que está por encima de las especulaciones fabriles; es intangible como artículo de primera necesidad; debe ser sagrado, ya que su bondad es proclamada universalmente, pues se dice en términos de comparación: «Es más bueno que el pan». ¡Como que el pan no puede ser malo! Lo da Dios y se le pide todos los días. Por eso, al rezar el Padre nuestro, todos le dicen á Dios: «El pan nuestro te echa cada día, danosle hoy».

¿Por qué los tahoneros contrarían la obra de Dios? ¿Por qué se les autoriza y consiente que encarezcan el pan y lo fabriquen con exceso de cal? Ese es un delito de lesa patria y de lesa religión, y no debe tolerarse poco ni mucho.

Un país en que el pan está caro y además es malo... está dejado de la mano de Dios.

ABEL IMART.

La siguiente poesía fué premiada con accésit en el certamen para formar *El Romancero de los siglos*.

### Los héroes sin nombre

Evocando los recuerdos de los hombres valerosos que en las sangrientas jornadas de aquel tiempo en que el concono contra el invasor tirano, dominante y ambicioso, armó los brazos de un pueblo rudo, valiente y heróico, surgieron entre los himnos de bendiciones y elogios que pudo entonar el arte, los nombres de los famosos defensores de la patria escarnecida, y si todos tienen derecho al recuerdo y á que sus rasgos hermosos se canten por los poetas, justo es también que en el coro de alabanzas no se olviden los hechos de aquellos otros oscuros hijos del pueblo que, con coraje y arrojo, murieron en la pelea abnegados y animosos, como muere los humildes luchadores del arroyo. E ve el cincel estátuas; cántanse en versos sonoros hazañas que nadie olvida y hechos que elogiamos todos, pero no falte el tributo, nuestro homenaje piadoso, para aquellos guerrilleros, héroes del montón anónimo abigarrado y confuso, indisciplinado y loco, que en la estrecha encrucijada y aguijoneados sólo por un patriotismo santo, en nuestras páginas de oro escribieron la epopeya que ha sido del mundo asombro. Para aquellos que, indefensos, por la indignación furiosos, con el insulto en los labios y la cólera en los ojos, sin armas y sin pertrechos, tenaces y valerosos, ni escatimaron su ayuda ni al deber se hicieron sordos y dando su vida fueron valientes, grandes, heróicos. Esos que á medir no alcanzan la intensidad de sus odios;

los españoles humildes, ignorados, silenciosos, que al sentir la llamada de la vergüenza en su rostro, sin buscar el lauro nunca vengán el agravio pronto; los que en tropel sucumbieron y hoy no tienen sus despojos una cruz sobre su tumba, ni un recuerdo cariñoso; los pequeños, los oscuros luchadores del arroyo ¡los que no tenían nada y lo defendieron todo!

JOSÉ RODAÓ.

### BOLSA DE MADRID

De nuestro servicio particular IMPRESIONES

El horizonte político exterior parece abrase aclarado, si hemos de juzgar por los altos cambios que hoy nos envía la Bolsa de París. Los mercados nacionales, que sólo esperaban el momento oportuno para desenvolver sus tendencias alcistas, aprovechan la ocasión que se les brinda para mejorar notablemente sus cotizaciones. En Madrid, el Interior, fin de mes se cotiza por la mañana á 83,62 y 65, abre la sesión oficial á 83,67 y con paso firme avanza hasta el cierre que lo efectúa á 83,80. El Contado en partida sube 15 céntimos sobre el cambio de ayer, cotizándose á 83,60. Los títulos pequeños quedan á 86 por 100 con mejora de 0,20 por 100. El Amortizable 6 por 100 no hace más que sostener precios, negociándose á 101,80 en partido y de 101,90 á 95 en series pequeñas. El 4 por 100. Amortizable gana 10 céntimos, quedando á 89,20. El Banco de España, más sosegado, no sufre las violentas oscilaciones de los pasados días. Hoy cierra á 432, un entero más bajo que ayer. Los Tabacos, también más tranquilos, se publican á 388,50, ó sea con 0,50 por 100 de pérdida, con relación al cierre precedente.

Los demás valores se mantienen firmes, aunque en general con poco negocio. Río de la Plata, á 394 pesetas; Altos Hornos, á 287 por 100; Resineras, á 90 papel. En Bilbao tienen dinero al contado á 89 y se han hecho á 92 por 100 á fin de mes. Las Azucareras, pesadas, á 109 al contado

las Preferentes y á 41 las Ordinarias y sin negocio á plazo. Las Obligaciones de lo General continúan en alza, publicándose hoy á 102.

Los francos sostenidos, á 11,65, 70 y 75. Libras, á 28,02 y 28,05.

Bilbao.—Meneras, 96; Almagreras, 106; Obligaciones Resineras, 99,50.

### LAS SIERVAS DE JESÚS

Es innegable que este pueblo de Cartagena, indiferente de suyo y des-preocupado á ratos posee desarrollado en alto grado el sentimiento de la caridad y atiende siempre solícito y abnegado á cuantos llamamientos se le hacen, invocando tan sublime nombre.

Buena prueba de este nuestro aserto, son las piadosas fundaciones que poseemos, sostenidas exclusivamente por la caridad inagotable de los cartageneros.

Entre ellos, y ocupando uno de los principales puestos, existe la asociación de «Siervas de Jesús» dedicadas al cuidado y asistencia de los enfermos á los cuales prestan consuelo y ayuda en los terribles é interminables horas de insomnio que les producen sus dolencias.

A fuerza de privaciones, imponiéndose sacrificios sin cuento, solicitando con inimitable paciencia la ayuda de unos el apoyo de otros, consiguieron adquirir unos terrenos en el ensanche, y con esa perseverancia que parece ser casi exclusivo patrimonio de los seres que se dedican á la vida contemplativa, lograron levantar sobre aquellas arideces, un edificio, que aunque modesto, sirva para instalarse con comodidad estas abnegadas mugeres.

Hoy le hemos visitado, y salimos verdaderamente admirados del buen orden, de la limpieza, hasta de las comodidades que reinan en el mismo.

De los labios de la superiora y de algunas personas hemos escuchado frases de gratitud hacia las buenas almas que han contribuído con su óbolo á que llegue á feliz término la realización de aquel asilo y también idénticas manifestaciones nos han hecho los señores que componen la Junta protectora de aquella santa casa.

### EL AMIGO FRITZ 152

trompeta, lo que le obligaba á acabar la historia para sí.

Siempre terminaba por una boda.

IIX

Al pasar un día por un camino muy difícil en el valle de Rhéthal, el amigo Fritz había triste reflexión sobre el «vanitatem et vanitatem» mientras que su compañero Han sorteaba los baches enormes que encontraba, tratando de este modo de evitar un vuelco. Fritz se decía:

¿De qué te sirve ahora Fritz haber envidado durante veinte años de mantener la cabeza fría el estómago ligero y los pies calientes? Toda tu prudencia ha sido inútil y un ser débil ha turbado tu reposo con una sola mirada. ¿De qué te ha servido alejarte de tu casa, si esta idea desahellada te sigue por doquier y no puedes desembarazarte de ella? ¿De qué ha servido almacenar los vinos más exquisitos, y con juiclosa previsión reunir todo lo que puede satisfacer al paladar y al olfato más refinado, si te ves privado de beber si quisiera

### Biblioteca del ECO DE CARTAGENA 149

pensamiento se fija en una mujer, estamos perdidos.

¡Más vale ahorrarse que sujetarse voluntariamente á un perpetuo presidio!

Por fin, al término de todas estas excusas, oía á lo lejos desde el campo el reloj del pueblo, y volvía admirado de la rapidez con que había pasado el tiempo.

—¡Ya estás ahí!—le gritaba el recaudador— Estando concluyendo las cuentas. Siéntate, es cosa de diez minutos no más.

La mesa estaba cubierta de pilas de flores y thalera, que rodaban á la menor sacudida. Hans, fijo en su registro, hacía sumas. En agüda, con aire satisfecho, cogía las pilas de segundos para echarlas en un saco de una vara de sitio que estaba después cuidadosamente. Por fin cuando todo estaba terminado, y había verificado las cuentas, decía con frecuencia:

—¡Mira, ese dinero es para los ejércitos del Rey! ¡Que se necesite ese río de oro para pagar soldados conserjeros y todos esos ganapanes! ¡Ja! ¡Ja! ¡Ja! Va siendo preciso que la tierra y las gentes suden ora para cubrir tanta necesidad. ¿Cuándo disminuirán los pájaros gordos para aliviar algo al pobre? No lleva trasa de ventrío con nunca Kobus; por que B. M. les consulta á ellos para hacer las reformas.